
 
   

 

 

 

 

 

 

 
令和 5年 12月 

栗原市議会 



 

～ 目 次 ～ 

 

１ 令和５年度議会報告会の実施状況 ………………………………  １ 

２ 令和５年度議会報告会における意見･要望事項 

＠⑴ ［地区別、委員会別］質問項目一覧 …………………………  ２ 

＠⑵ 栗原市議会所管 …………………………………………………  ３ 

⑶ 総務常任委員会所管 ……………………………………………  ５ 

＠⑷ 産業建設常任委員会所管 ………………………………………  ９ 

＠⑸ 文教民生常任委員会所管 ……………………………………… １４ 

＠⑹ 指定廃棄物の最終処分等に関する調査特別委員会所管 …… １７ 

 ⑺ 議会報告会運営調査特別委員会所管 ………………………… １８ 



男性 女性 計

18:30 高清水総合支所 佐藤久義 佐藤　勇

～ （ホール） 三塚　東 阿部貞光

19:30 佐藤　悟 尾形勝通

18:30
市民活動支援センター 佐藤久義 佐藤　勇

～ （研修室） 三塚　東 阿部貞光

20:00 佐藤　悟 尾形勝通

18:30 鶯沢振興センター 佐藤久義 三塚　東 佐藤　勇

～ （研修室） 阿部貞光 佐藤　悟

19:50 尾形勝通

18:30 栗駒総合支所 髙橋義雄 小野久一

～ （大会議室） 相馬勝義 髙橋　将

20:00 佐藤千昭 高橋　渉

18:30 花山石楠花センター 髙橋義雄 小野久一

～ （集団指導室） 相馬勝義 髙橋　将

20:00 佐藤千昭 高橋　渉

18:30 この花さくや姫プラザ 髙橋義雄 小野久一

～ （健康指導室） 相馬勝義 髙橋　将

20:00 佐藤千昭 高橋　渉

18:30 金成総合支所 鹿野芳幸 菊地広志

～ （１０１・１０２研修室） 菅原麻紀 三浦善浩

20:10 菅原勇喜 濁沼一孝

18:30
若柳総合文化センター 鹿野芳幸 菊地広志

～ （ドリームパル） 菅原麻紀 三浦善浩

20:15 （小ホール） 菅原勇喜 濁沼一孝

18:30 一迫総合支所 佐々木嘉郎 高橋勝男

～ （会議室） 佐藤文男 石川正運

20:00 五十嵐勇

18:30 瀬峰総合支所 佐々木嘉郎 高橋勝男

～ （会議室） 佐藤文男 石川正運

20:00 五十嵐勇

89 9 98

会場時間月日

若柳 11月8日

鶯沢 11月13日

金成 11月6日

7

8

11

瀬峰

一迫

11月8日

11月6日

7

8

8

16 18

10

3 11

栗原市議会議会報告会　班別実施状況

細川勇人

地区班 出席者

中村純子

今野ゆり11月8日

参加者数（人）
事務局欠席者

高清水

築館

11月6日

１班

8

３班

國井　浩

花山 11月8日２班 細川勇人

志波姫

栗駒

11月13日

11月6日

白鳥裕香

細川勇人

佐々木章

8

1

2

8 8

参加者数計

４班

髙橋優斗

髙橋優斗 6 1 7

11 2 13

7 7
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委員会 築館 若柳 栗駒 高清水 一迫 瀬峰 鶯沢 金成 志波姫 花山 計

議会 1 1 1 1 3 4 3 14

総務常任委 4 6 5 3 3 1 1 3 2 28

産業建設常任委 3 2 5 1 4 4 3 7 5 34

文教民生常任委 1 1 4 2 5 2 2 3 1 1 22

指定廃特別委 3 1 1 1 1 7

報告会特別委 1 1

計 12 10 15 3 12 12 7 12 14 9 106

令和５年度 栗原市議会議会報告会 質問項目一覧

（単位：件）
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№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

1

①市の議員定数は２４人である。しかし、多賀城市や
富谷市では、人口５．５万人から６．２万人で、議員定
数はどちらも１８人である。議員定数の削減は考えて
いるのか。
②また、２年後には改選も控えている。早急に特別
委員会を設置して議員定数のあり方を調査すべきで
ある。

①人口の減少とともに議員定数の削減は考えてい
かなければならないと考える。現議長のもとで、削
減について議論がはじまると思う。
②議員の定数のみならず、議会改革全般にわたる
特別委員会の設置をすべきとの声を伝えたい。

築館

2

地域の金融機関である仙北信用組合が１１月に無く
なる。七十七銀行も来年４月には無くなる見込みで
ある。地域から金融機関がなくならないように働きか
けをしてもらいたい。

本日、栗駒鶯沢商工会から市長と議長に要望書を
受け取った。栗駒地区のみなさんも一緒になって要
望活動してもらえれば力になる。金融機関がなくな
るのは大きなことなので地元の力も借りながら協力
してまいりたい。

栗駒

3

議会活動の姿が見えるすばらしい報告会である。議
会の傍聴にもよく行くが、一般質問も非常に活発で、
議員の提言、指導助言が行政運営にも良い影響を
及ぼしていると評価したい。
しかし、行政に未だ地域格差が有ると感じている。例
えば、高清水には公民館がない。総合支所が公民館
の役割を果たすとして建設されたが、総合支所は行
政庁舎と言われている。合併当初から１地区１公民
館の原則があったので「生涯学習館」が公民館とし
て位置づけられてはいるが、その役割を果していな
い。旧中学校の体育館を含めて公民館の建設につ
いて議会で取り組むよう望む。また、教育委員を含む
各種委員会の選任にあたっては、市内、均衡を図っ
て登用するよう議会からの提言を期待する。

・高清水地区の課題として問題意識を共有できる。
総合支所及び生涯学習館は、公民館としての名ば
かりの代替えであり、公民館機能を果たしていない
と思われる。よって地域間格差があるとの住民感情
を理解できる。合併当初の合意にあった１地区１公
民館の原則を崩さぬよう、教育部局、市長部局に働
きかけていきたいと思う。人材登用も同様だ。
・岩手・宮城内陸地震以降、高清水地区民から公民
館の建て替えの要望書が提出された。総合支所に
公民館機能を持たせた当総合支所が建設されたと
思っている。また、住民の合意も得られたと思ってい
たが。

高清水

4
各常任委員会の調査項目が示されているが、なぜこ
の項目にしたのか。

直近の活動を報告している。調査項目については、
委員会で決めている。調査項目について、要望があ
れば伺いたい。

一迫

5 子供医療費の無償化は、強く進めてほしい。 これからも頑張っていく。 瀬峰

6
昨年の議会報告会で、水害から守る特別委員会の
設置を求めていたが、どうなっているのか。

特別委員会はできていないが、今後も検討したい。 瀬峰

7

①河川管理は県対応になっているが、議会でも働き
かけてほしい。
②迫川治水期成同盟の県への要望書の中には、小
山田水系の要望が入っていない、議会でも協議して
ほしい。

①・②水害で苦しんできた地域の方々の声を聴かせ
て頂いた。要望として受け止め議員間で協議した
い。

瀬峰

8
全国的にYouTubeで市議会の事が取り上げられてい
るが、栗原市ではYouTubeの活用はやらないのか。

YouTubeに関しては、まだ栗原市議会では議論には
なっていない。デジタル化については栗原市議会で
も11月に各議員にタブレット端末が貸与される。

金成

9

再来年には市議会議員選挙があるが、栗原市議会
では議員定数の削減の件は考えているのか。宮城
県で市制のうち20名以上の議員が居るのは何市あ
るのか。それと比較して栗原市の議員定数は多くは
ないか。議員定数を20人に減らせば年間に1億円程
の削減になる。自分達の身を切って市の財源を確保
するのも方法だ。

会派毎には議員定数の件は話をしているようだ。議
会運営委員会や議員全員協議会の中では議員定
数の話は出ていない。他の市町村のように人口や
面積、そのような物を加味し、現在の定数は24名だ
が、このままでいくのか2名を減らすか4名を減らす
か、その辺りの話は議会ではまだ話をしていない。

金成

１　議会関係　１４件

令和５年度栗原市議会議会報告会における意見・要望事項
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令和５年度栗原市議会議会報告会における意見・要望事項

№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

10

市議会による意見書（要望書）の提出活動とあるが、
順番が逆では無いか？学校給食の無償化を先に県
に求めて、それから市で無償化するのが順番では無
いのか。無償化事業は大変良い事だが、2億何千万
も掛かる事業なので要望が先では無かったのか。

3月10日に意見書を可決。去年の6月議会で国に対
して学校給食費の無償化を求める意見書を全会一
致で可決送付した。本来なら国でやるべき施策だ。
市長の選挙公約だったので3月議会の前に当局か
ら説明があった。財源については先程説明した通り
だ。良い事だが栗原市単独での予算措置になるの
で、県に対しても応分の財政支援を求めるべきと言
う事で意見書を可決して行動したと言うのが経過
だ。本来なら国がやるべき仕事だ。物価高騰のお
り、市長も議会も限られた財源の中で、「暮らしたい
栗原」とのスローガンになっているが、その一つの
実現と言う事で学校給食無償化を行った。

金成

11
調査も職員からの聞き取りだけでは無く、自分の足
で調べたら良いのではないか。

色々な意見を頂いたが当局に伝え、議会としても今
後も頑張って対応して行く。

金成

12

前回(昨年)の議会報告会で一迫で質問した内容、視
察研修の報告書を出すようになっているが、市民は
年度末にしかわからない。視察内容をSNSアップす
る、しないは箝口令（かんこうれい）などはあるのか。
市民が誰がどこに行ったということがわかるようにで
きないか。

箝口令（かんこうれい）は行っていない。視察の報告
書に関しては必ず提出されている。会派の分は
WEB上で公開されていて、常任委員会分は議会だ
よりでお伝えしている。

志波姫

13

バクサイという掲示板があり、さまざまなことが書か
れている。火のないところに煙は立たないというが、
ただの噂話と捉えるかはお任せするが、議員に対し
てのいろんな話が掲示板に書いてある。本当のこと
であれば問題であるし、嘘の場合は書き込んだ人間
を特定するという話となる。議長も機会があったら見
てほしい。

書き込みの件があるように聞くが、書かれているこ
とが全てではない。

志波姫

14

議員は市民の意見聴取が必要だと思うが、誰に言っ
たらいいかわからない内容もある。身近な議員へ意
見したらいいのでしょうが、議員側から市民の声を吸
い上げるようにしてほしい。
議会報告会は議会の報告で市民との意見交換会で
はないと思っている。

議員活動しながら意見を集め、良い栗原を作ってい
くのが議員だと思っている。

志波姫
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1　総務部関係　９件

№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

1
デジタル化によって、市職員の負担が軽くなっている
としている。負担が軽くなったからとして、職員を減ら
さないでほしい。

デジタル化（ＲＰＡなど）の導入により、時間の削減
効果が出ている。令和３年度は１２２時間、令和４年
度は７０２時間。また、ＡＩ議事録システムの導入によ
り、令和４年度は４５時間の削減となっている。削減
された時間を市民相談などの市民サービスの向上
につなげ、また、職員の「政策立案」に集中すること
ができる効果もあるとしている。よって、同感であ
る。

築館

2

交通安全運動の期間中にも関わらず、課長補佐級
の市職員による飲酒運転の事案があった。依願退職
したが、厳正な処分をすべきではないか。市側に伝
えてほしい。

市長部局の案件なので、市側に伝えたい。 築館

3

議員で相談して欲しい、市全体、今や全国的な事だ
が今回の宮城県議会議員選挙の投票率は50％を
割った。かってない投票率だ。福祉施設の理事を
やっているが、大きな病院などは指定管理者制度
で、病院内でも投票が出来るようになっている。老人
ホームや福祉施設では指定管理者制度を受けてい
ないので投票が出来ない。入居している人はおそらく
投票には行っていないと思う。そこで栗原市のケア
ハウスやショートステイ、福祉施設などに入居してい
る人に、どのようにして選挙で投票して貰うか。全国
的な問題だが、福祉施設に入居している人たちの投
票制度を、栗原市議会としても考えて貰いたい。一つ
の大きな問題だ。回答は要らないが議会として考え
て貰いたい。

ケアハウスやショートステイ、福祉施設で選挙の投
票を行うには、色々な法律や条令が有ると思われる
ので、選挙管理委員会に今回の質問内容を話し、
後日回答を頂きたいと思う。選挙管理委員会に今回
の意見についての、方向性の確認をしたいと思う。

若柳

4

国民健康保険が大幅に値上がりした。議員は市民
の代表だ、何処に目線を充てて議会を運営するの
か、もう一回皆で話し合って欲しい。物価高騰の時期
に健康保険の値上げとか市民は困窮する。目線は
市民でどのようにしたら暮らし易い栗原市になるか
皆さんで考えて欲しい。市民に結果を知らせて欲し
い。

国保税の値上げに関しては、平成30年頃は基金的
に余裕があったので値上げせずに済んだが、基金
が枯渇したので皆さんに負担いただかないと駄目に
なった。値上げしないと県に収める国保税が足りな
くなってしまう。議会は市民の方を向いて考える事
は重々に理解している。宮城県全体で国保を運営し
ているので栗原だけ納めない訳にはいかない。痛
みを伴う値上げだったが理解をして欲しい。物価高
騰対策や低所得世帯への対応は、現在国で議論し
ている最中なので、もうしばらくお待ち願いたい。

若柳

5

防災無線が聞き取り難い。特に女性の声が聞き取り
難い。最後しか聞こえず内容が分からない。音量を
上げて繰り返し放送するか、聞き取りやすいようにし
て欲しい。

この件は当局に伝える。屋内では聞き取りにくいと
の話は他にもある。聞き取り易くする方法があるの
か、その辺も含めて当局に伝える。今の女性の音声
はＡＩ音声だと思うので聞き取り難いのかも知れな
い。

若柳

6
廃校の解体計画の説明を地元に対して具体的に
行ってほしい。行政が方向性を決めると一方的に動
いていく印象を受けている。

執行機関の動きに関して要請していく。 栗駒

7
太陽光発電をやりたいという事業者が、土地を購入
しているが、取り付け道路もない個所もある。外国人
が買っているのではないか。

地域で起きている状況として、市当局に伝える。 一迫

8

①防災無線で、AI自動音声で流れることがあるが、
聞き取りにくい。他の地域からはこのような声は出て
いないか。
②くまの出没情報は、職員の肉声なので聞き取りや
すいが、AI自動音声は聞き取りづらい。

①スピーカーの向きによっては聞き取りにくいという
声はある。
②このような意見があった事を市当局に伝える。

瀬峰

２　総務常任委員会所管　２８件

令和５年度栗原市議会議会報告会における意見・要望事項
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令和５年度栗原市議会議会報告会における意見・要望事項

№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

9
身近な場所で防犯灯の撤去がなされた。これからが
日が短くなり、必要な時期なのになぜ撤去なのか。ま
た、どこまで減らすのか。

・防犯灯の撤去後、再設置を期待していたが、未だ
に設置されていない。住民の不安の声もきいてい
る。
・防犯灯の撤去の報告はないし、本件については知
らない。移設はあるが、撤去の話は聞いていない
が。
・議会の予算・決算では、新設の説明は受けるが、
本件の防犯灯が、なぜ撤去されたのか原因が分か
らないので、市の回答を受けて報告したい。

鶯沢

２　企画部関係　１９件

№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

1
乗合デマンド交通からタクシー利用助成に替わる市
の説明はあった。乗合デマンド交通よりタクシー利用
助成は市民の得になるのか。

市の資料で削減額は示された。また、乗合デマンド
交通は当初の計画より伸び悩み状態である。タク
シーを利用した場合の一定の負担はあるものの、い
つでも、だれでも、どこへも行ける便利な公共交通
機関の一つになるのではないか。
　また、市の財政負担も軽減され、持続可能な交通
手段にもなるのではないか。

築館

2
国は、福島第一原発で発生した「処理水」を海に放
出している。しかし、「汚染水」だと主張する団体に、
市民活動センターを貸すことはできるのか。

市民活動支援センター内での掲示は確認できな
かった。センターの貸し館業務はＮＰＯ法人なので、
法人にまかせたい。しかし、注意喚起は必要ではな
いか。

築館

3

公共交通の件だが、荒町にバスは通っていない。栗
原市では免許返納者の数は何人いるのか。免許返
納者は何処に行くにも運転免許が無く移動できない
ので、私が友達らを自家用車に乗せて色々な場所に
移動している。そういう移動が厳しい方々が居るので
何とかして欲しい。

乗り合いデマンド交通は使い勝手が悪いとの事で、
タクシー助成に切り替えられないかやっているところ
だ。タクシー助成の内容だが、自分の住む地域内は
どこまで移動しても一台500円で済む。4人で利用す
れば一人125円で利用できるようになる。利用券は
各家庭一人につき8枚交付されるので人数×8枚に
なる。地域外は上限3,000円で、利用額の半額を補
助するので6,000円までは自己負担3,000円で利用
できる。このような制度を市当局は来年度から実施
したいと考えている。また市民バスの運賃は一律
100円だったが、大人は200円に、高校生までは100
円のまま、未就学児童は無料。市民バスの利用人
数が少ない所の路線等は減らす予定のようだ。免
許の返納者の数は把握していないので、後日調べ
て明らかになったらお知らせする。

若柳

4

タクシー助成の説明会に行けなかったので、内容を
知りたいと思い総合支所に連絡したら市民協働課に
繋いで頂いた。その際に、タクシー助成の内容が書
いた物をお送りすると言われたが、高齢者や独居老
人、運転免許返納者には、タクシー助成の説明は丁
寧にしないと、説明書を渡して終わりだけでは理解で
きないと思う。デジタルに追いつけない高齢者が多
いので詳しく説明が欲しい。早く内容が知りたい方は
市民協働課に連絡して、説明書を貰いながら聞いた
方が良いと思う。

お話があった件は、早速担当課に連絡してどのよう
にしたら良いか、私達にも分からないので確認しな
がら対応したいと思う。

若柳

5
くりこま高原駅の駐車場の件。結果はどうだったの
か。

くりこま高原駅の駐車場の件。当局の有料化や値
上げの案は総務常任委員会で否決し、議員全員で
反対した。当初180万円の赤字になるとの事だった
が、管理機器を最新型に更新して、値上げをしなく
ても493万円の黒字になったので議会のチェック機
能は果たしたと思う。

若柳
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№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

6

chatGPTなども出始めていて、デジタル化ということ
を自分でも考えてみたい。使い方は国が決めるの
か、県で決めるのか規則のようなものについて聞い
てみたい。

chatGPTは今後も進化していくものと捉えている。よ
り精度が増して出来ることが増えていくことだろう。
行政の利用については、導入していく方向の話は聞
くがルール決めはこれからという段階。総務常任委
員会で香川に視察に行った際に、すでに導入してい
る自治体があったが、そちらでは成果物の検証は
人が行うということであった。デジタルの導入によ
り、本来人が行うべき業務に注力できるようになると
捉えている。

栗駒

7
ハッカーやデータの持ち出しは必ず課題となる。対
策をしっかりしないと情報漏洩となる。便利の反面、
不安点がある。

ハッキングやセキュリティに関しては重要な内容で
ある。今後デジタル化を進めていく上では、機械的
にセキュリティを強化してもヒューマンエラーで防げ
ない場合も考えられる。データの暗号化や、不正持
ち出しなど無いように行政も踏まえて進めていくと捉
えている。

栗駒

8
デジタル化に関してハッカーは予想を超えてくるので
しっかりとセキュリティ対策してほしい。

要望として承る。 栗駒

9
行政に聞きたい内容もある。行政と市民が意見交換
できる場所を作ってほしい。

要望として承る。 栗駒

10

栗原市のデジタル化に関連して伺う。導入による利
便性の向上などについては言われているが、セキュ
リティなどのリスクの部分や今後の課題についてどう
考えているのか。

市のデジタル化はこれから進められていくので、そ
の中で検討していく。先進地調査をした、三豊市で
は、死亡届をデジタル化することによって手続き時
間の短縮を図っていた。

一迫

11
ふるさと納税について、市長は積極的に進めている
のか。

市の財源確保という観点から、市長も力を入れてい
る。

一迫

12

地域公共交通に関する会議に参加したが、瀬峰から
高清水に行く時は地区外になると思うが、11月から
JAの金融がなくなり、高清水に統合され大変であ
る。

来年４月からの予定では、地区内は一律500円、地
区外は上限3,000円で、⒉分の1補助になる仮に
7,000円の場合は、自己負担が4,000円になる。

瀬峰

13
タクシー助成では、市内から市外に出る場合や、市
外から市内に入る場合は補助の対象になるのか。

市外は、補助の対象外と思うが、市当局に確認す
る。

瀬峰

14

地域公共交通に関する調査の件で、金成でも10月
26日に説明を受けた。金成には病院が二つしかない
ので、他地区の病院に行く事になると負担が大き
い。市から市民バスの有壁駅の利用者が少ないとの
事で廃止したいとの話があったが、萩野診療所に行
く場合はどの様にして行けばよいのか。タクシーで行
くのか。市民バスの運賃が100円から200円に値上げ
との事だがその辺を聞きたい。

公共交通については若柳でも同じような説明があっ
た。利用人数が少ない停留所は廃止を考えていると
の事だが、市民からは「地域では大事な停留所」と
の発言があり、当局は廃止に関して十分に地域の
方と事前説明と協議をするとの事だ。運賃体系に関
しては色々と考えているようだ。他地区へのタクシー
利用については上限が3,000円で二分の一の助成
になる予定だ。金成地区の病院の地域問題につい
ては、報告会でこの様なお話が出たと当局に繋いで
おく。

金成

15 広域路線の値上げの話があると思うがいつからか？
方向性として金額を上げる話は聞いている。年度切
り替え時になるのではと予想されるが、時期につい
てはまだ示されていない。

志波姫

16

学力の高い進学先を望む背景があり、大崎の学校
に通いたい子が多い背景がある。通学のバスが混
雑することを避けたいという理由で大崎の学校を断
念しようかという親子もいたようだ。混雑が起きない
ように、バス会社・大崎市・栗原市の方で話合って良
い方向にいかないものか。

市民協働課に確認した内容では、通学時にバスの
増便を行っているようだ。実際の利用数とバスの乗
客定員数では超過していない状態。通学時にバス
が混んでいたため乗れないという話は実際あったよ
うだ。新入学生などがバスにどの程度詰めて乗れる
のかという部分が分からなかったことがあったため
乗り方について生徒側に説明があったようだ。あわ
せてコロナの密を避けたい部分なども影響している
だろう。

志波姫

17
昔は結婚の後押しに仲人制度があった。現代型の
仲人制度を考えてほしい。

意見として承る。 志波姫
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№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

18

花山ネットワークで令和５年２月にアンケート調査を
行い回収率は77,4%。H26年にも同様に行い83,4%で
あった。R５。57,3%の高齢化率となっている。アン
ケートでは地域の医療体制への不安と、買い物など
日常生活の不便さがポイントが上がっている。
移動市長室でも意見したが、花山から中央病院へ
行った際に公共交通では非常に時間がかかる。地
域交通の見直しの中で、病院利用の方の昼食の場
所なども配慮してほしい。医療を利用するのにタク
シー半額助成といっても高額になってくるだろう。

・地域公共交通の見直しをすすめている。議会とし
ては地域の人が使いやすいような考えで行ってい
る。総務常任委員会の調査で財政やバリアが増え
ていく地域の課題がある。タクシー助成は花山ネット
ワークのデマンド交通と相乗効果になるような内容
で今後、進めたい。
・花山ネットワークの皆さんのアンケートには敬意を
表する。栗駒でも一迫でもこれからの課題となるだ
ろう。花山地区の場合はデマンドがあるが、どういう
地域公共交通良いのかということを今後も考えてい
く必要がある。

花山

19
空家片付け隊の片付けたところに、東京から二十七
人きている。さらに、１０日の金曜日に限界集落の番
組があり花山が映るので見てほしい。

意見として承る。 花山
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１　農林振興部関係（農業委員会を含む。）　１３件

№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

1

市内の農地、約４５％が減反している。減反していて
も、農業振興地域の網がかかっている。また、かかっ
ていない農地もある。現状調査のうえ、農地を見直
し、解除してはどうか。議会でも議論してほしい。

農業振興地域は、農地の乱開発を防止し、農業の
振興を促進するためにある。しかし、解除は可能な
ので申請してほしい。
　議会では、見直しや解除すべきとの判断はできな
い。よって、農業委員会と協議してほしい。

築館

2

産業建設委員会の調査内容があり、作付け超過の
話があるが、田んぼの引き受け手がいないなど一歩
踏み込んだ調査が必要と思う。栗原市の特徴を掴む
などそういった踏み込んだ調査が必要ではないか。

要望として承る。 栗駒

3
①イノシシも汚染されている。大崎市ではジビエを進
めているが、栗原市はどうなっているのか。
②栗原市のコメ政策はどうなっているのか。

①現在は、イノシシを捕獲し、埋めているが、作業が
大変という事で、鶯沢に減容化施設を作り対応する
ので、市場には出ることはない。
②後継者対策などの課題もある。これという答えは
見いだせない状況である。

一迫

4

議会（産業建設常任委員会）では、主食用米の需給
見通しなどを調査しているようだが、現在、円安で輸
出が有利だ。栗原市の農政としても、米の輸出を拡
大してはどうか。

これまでも取り組んできましたが、令和４年度からは
市内の農業者が大手法人と連携して米の輸出に取
り組んでいる。なお、先発の登米市では、コロナ禍
にあっても輸出量が増えていると聞く。民間の事業
者との連携がカギではないか。

鶯沢

5

有害獣（イノシシ）の処理施設が、袋の旧浄化セン
ターに設置予定であるが、周辺の方々が「七ヶ宿」の
施設を視察した結果、悪臭がひどく、住家に近い袋
地区は不適地あり、人家のない山間部に建設して欲
しいとの声がある。

・設置予定の施設は有害鳥獣減容化処理施設であ
るが、市は他市町の処分場を視察し、臭気までは確
認していない。何らかの方法で本件を報告する。
・市は９月２９日に説明会を実施し６人が参加。不参
加者には、区長が説明内容を伝え、周辺住民から
了解を得たようだ。七ヶ宿の視察では、市の導入予
定の処理機と同様で、脱臭装置を備えているとい
う。鳥獣駆除実施隊の方が説明会で、処分場の建
設を強く要望していたので、住民の皆さんの御理解
が必要と思われる。
・１週間に５～６頭処理する。悪臭対策を十分にす
べきと考えている。

鶯沢

6

栗原市の基幹作物である米の消費は落ち込む一方
で、米作農家は疲弊するばかりだ。しかし、大崎市な
どでは子実作物に力を入れ、トウモロコシに集団転
作している。市も新たな作物への模索が必要ではな
いか。

・議会としても、さまざまな提言をしているが、行政
だけでなく、農業者・ＪＡとの連携が必要だ。中山間
地などでの適地適作が求められている。また、販路
を確保することが重要である。
・本年、一人の農業者として「カゴメ」とトマトの契約
栽培の実証を試みた。５０ａ以上で、１０ａ当たり１９
万円の売上になると試算されており、市の特産品に
なるよう市当局にも普及するよう勧めている。

鶯沢

7

令和5年産米の作付け状況に関する件で、水田活用
助成金が2～3年前から変な方向になっている。畑地
化を進めて助成金を無くそうとしている。水張りルー
ルで５年間に1ヶ月間は田んぼに水を張らないと助成
金は打ち切り、それに関して我々は水張りルールも
知らなかった。この制度はおかしく良くない制度なの
で栗原市議会としても国に強く反対して欲しい。

国の畑地化の促進事業は、6月現在で米の作付面
積が295ha超過しているので、畑地化して他の高収
益作物を作り収益を上げて、稲作の作付面積を減ら
して欲しいと言う事業だ。5年間に一度も水を張らな
い田んぼは交付対象ではない。水稲の作付面積を
減らせと言っておき、色々な条件を出し5年間に一
度も稲作をしないと交付金の対象にはならないと言
う事で真逆の事業だと思うので担当部局にも申し入
れを行う。

金成

３　産業建設常任委員会所管　３４件

令和５年度栗原市議会議会報告会における意見・要望事項
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№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

8

田んぼの水張りの件。3月に各地区に説明があり良
い事だと感じた。今年水張りを行おうとして、10月頃
に金成の営農センターに行き話をしたら、水張りは
有って無いようなものだと言われた。まだ国では更に
検討中との事だ。国の制度の内容が揺れ動いてい
て話にならない。しっかりとした国の方針を出すよう
に、市としても動いても良いのではないか。宮城県は
何もしていない。農業新聞を購読して制度政策の内
容を確認した方が良い。

農業新聞は購読していないので内容は詳しく把握
はしていない。今日の説明の分は令和3年12月22日
に参議院の農林水産委員会で、当時の金子大臣が
答弁した内容を基に説明している。それ以降の制度
変更については把握していない。この件は持ち帰り
市と議会、委員会の方でも検討し県や国に働き掛け
るように努力する。

金成

9

少子化が進んだ先を考えると学校数が市内に１校や
２校でよくなる。高校も無くなる未来が見える。大学
に入った子供たちは、ほとんど地域に戻ってこない
現状があり、これで良い状態だとは思えない。どうし
たらここに残ってもらえるか考えている。そこで、この
地に農業のディズニーランドを作ってはどうかと考え
ている。場所としては栗駒山、伊豆沼、蓬田棚田が
観光客を寄せながら収入を得られると思う。個人的
には伊豆沼のあたりにそういうものを設置したいと考
えている。進めていく上で、市長や議員だけでなく市
民全体がつながって、みんなで意見を出してやって
いく必要があると思う。

意見として承る。 志波姫

10

熊の被害が多い。熊の駆除に関しては県の管轄に
なっている。県から駆除頭数の枠をもらうなどで市の
裁量で熊の罠設置ができないか。川口でも熊の目撃
情報があったが、すぐに罠は設置してくれない。市の
職員は住民と県の板挟みになっているようだ。市の
裁量で罠設置などをできるようにできないものか。

要望として承る。 志波姫

11

熊の出没が多くなっている。渋柿にも寄ってきてい
る。近隣でも出没した際に市に連絡を入れるなど
行っているようだ。熊を見かけた際にどのように行動
したら良いか立ち止まってしまう現状も聞く。どこに連
絡を入れたらよいかなど対応方法など周知してもら
いたい。

熊を見かけたらば総合支所に報告するようにしてほ
しい。突然、出会った際には目を離さずに後退りが
良いでしょう。熊を寄せ付けないためには、食べ物
を隠すなど必要となる。熊については県の許可が必
要となっており、市ですぐに設置できない部分は苦
慮している。

花山

12

熊が出た場所に柿の木があったので、柿を取るよう
に地権者に伝えた。空家の多い地域でもあり、柿が
放置されている状況もある。区長に相談することも考
えている。

熊・イノシシなどの鳥獣被害の根本原因は、国で農
業や林業をしっかりと対応をしていく必要があると考
える。熊は許可を得ないと屠殺（とさつ）できないと
いうこともある。農村の実態を国や県に知らせて、ジ
ビエなど活用するなど議会でも訴える必要があると
思った。甘柿も取らない時代になってきたため、皆さ
んのご意見聞きながら対応していきたい。

花山

13

山のどんぐりなどが不作のようだ。どういう理由で不
作だったのか調べるのも良いのではないか。例え
ば、栗や桃などは熊もイノシシも食べる。そういった
樹を山に植えるということも良いのではないか。猟友
会団体ごとにナワバリ意識が存在するようだが、地
域を超えて駆除できるようにした方がいい。

熊を最近見かけたが、逃げるということもなかった。
ずいぶん人に慣れているようだ、気をつけてほし
い。
山に餌があれば里には来ない。材木になる栗など
が伐採されていることも餌場を無くす一因。山に餌
場を設けるというのも良い手かと思う。

花山

２　商工観光部関係　１６件

№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

1

岩手・宮城内陸地震により、栗駒のオートキャンプ場
が崩壊してしまった。近年、キャンパー人口が多く
なっており、市はキャンプ場の建設予定地の現地を
調査したようだ。事業の採算性、継続性はもちろんだ
が、魅力的なキャンプ場をつくるには、差別化が必要
だろう。時間をかけて、より良いキャンプ場をつくって
ほしいと思う。また、是非とも民間の活用をしてほし
い。

議会には、事業に対する賛否はある。キャンプの運
営方法を静岡県に視察してきた。民間が無料で指
定管理者となっており、キャンパーのニーズを適確
に受け評価も良い。また、相乗効果も出ている。行
政主導ではなく、民間の活力で事業を展開すること
が望ましい。

築館
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令和５年度栗原市議会議会報告会における意見・要望事項

№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

2
市が計画しているキャンプ場は、オートキャンプ場
か。

キャンプ場の建設予定地を調査した結果、令和４年
度に敷地の測量を終えている。しかし、具体的な計
画は、まだ決まっていない。
　なお、市はモニターキャンプを実施したようだ。

築館

3

県知事に意見書提出と言う事で、学校給食費無償化
について。栗原市は福祉の面で素晴らしいと感じて
いる。他地区では保険証が無いと診療を受けられな
い子供も居る。子供医療費の助成の拡充はこの問
題も無くなるので特に素晴らしい。

議会で紙の商品券とデジタル商品券の話があったよ
うだが、両方の良い点と悪い点は何か。

市では色々と試行錯誤しているが開発費が莫大に
掛かるし、デジタル商品券はスマートフォンが無いと
利用できない。高齢者の方は対応が難しいと思わ
れる。デジタル商品券は使う方も店舗の方にも機器
を設置しないといけないのでコストが掛かる、暫くは
紙の商品券での発行だと思う。

若柳

4

キャンプ場に関して、耕英地区に新しく出来るのは嬉
しいと思う。鶯沢の金田森公園のキャンプ場にはか
なりのキャンパーが居た、また花山のキャンプ場にも
かなりのキャンパーが来ていた。今年から金田森
キャンプ場の利用が出来なくなった。それに伴い花
山のキャンパーも減った。県内外からキャンパーを
誘客すれば良いと思うのだが、何故にキャンプ場が
利用できなくなったのか。

鶯沢の金田森公園でキャンプが出来ない件は、私
達も当局からは何も聞いていなかったので初耳だ。
現にソロキャンプの方も見かけているし、芋煮会等
煮炊きして楽しんでいる光景を見たので。日中の利
用は可能なようなのでデイキャンプは出来ると思う。
夜間の利用が出来ないようだ。この件の詳細は担
当部局に確認したいと思う。耕英地区のキャンプ場
については測量が終わった段階だ。作って良いか
悪いか、当局と議会で話し合っている段階だ。市で
作って市で経営する公設公営化では黒字にはでき
ないので、キャンプ事業に特化した民間業者を見つ
けて提携して、企画や設計の段階から組んで、公設
民営化で取り組むべきで、場所についても通年利用
ができる場所が良いと提案している。再確認しなが
ら当局に今回の意見を伝えたいと思う。

若柳

5

去年の1月28日に耕英地区の区長と観光協会の会
長含め8名で、オートキャンプ場の再開要望書を市長
に出した。今年の夏には地区の説明会では予想に
反し進んでいなかった。どのようなスケジュール予定
か。

具体的なスケジュールはまだ決まっていない。予定
場所から道路まで２３ｍの落差があるなど検討が必
要な部分がある。キャンプ場の内容もこれから検討
されるとのこと。委員会としてはキャンピングカーの
オートサイトが良いような調査もしたが、詳細はこれ
から決まっていく。

栗駒

6
車種によってはキャンプ場へのルートを整備しなくて
はならないと思う。

大型バスのすれ違いが困難であるということを聞い
ている。道路を広げてほしいという声はある。県道
の工事となるが、崖などものあり通常より難しい状
況もある。キャンパーに嫌われない道路整備が必要
である。

栗駒

7
風土館の利用方法について、非常に良い建物なの
で有効に活用してほしい。

要望として承る。 栗駒

8
キャンプ場は栗駒だけか、高清水はどうなっている
のか。

現時点での、キャンプ場建設計画は、栗駒の山脈
ハウス周辺である。高清水の計画は今のところはな
い。

瀬峰

9
栗駒のキャンプ場に行くまでの道路整備は考えてい
るのか。

一般質問でも出ているが、意見があった事を市当局
に伝えていく。

瀬峰

10
計画されているキャンプ場の予算は幾らなのか、ま
た採算性はどの様になっているのか。

キャンプ場については予定地の測量が済んだばか
りでこの先の見通しは立っていない。市の単独事業
では失敗すると思うし今の予定地が良いのか、他の
地域が良いのか、公設民営化でも、計画段階から
民間事業者を巻き込んでの事業展開が望ましいと
提言した。市では現在、協力してくれる提携先業者
を探している段階だ。

金成
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令和５年度栗原市議会議会報告会における意見・要望事項

№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

11
キャンプ場の調査で今後の見通しを聞きたい。令和4
年に測量を行ったとのことだが、今後のスケジュール
など見通しが分かれば聞きたい。

・現地調査を行ったところ落差が23mほどあるような
部分もあった。委員会としては、その点が危険を感
じた。場所の選定は執行部で行うが、12月に常任委
員会で取り上げる予定である。時期は確定していな
い。
・予定地に落差があるということは委員会の意見と
して出ている。キャンプ場までの道路が問題ないか
も課題として出ている。市として拙速には進めないと
いうことになっている。

志波姫

12

行楽シーズンだと、観光客が多くなり混雑がある。観
光のルートとして、くりこま築館線以外に、荒砥沢方
面からの道路なども充実させ滞らない流れを作って
も良いのかと思う。除雪の関係で、荒砥沢の方面は4
月にならないと除雪が進まない、春の観光に来る人
がUターンするということもあった。早い時期に荒戸
沢線が開通するように考えてもらいたい。

円滑な道路の手段として一方通行化の方法もある
のだが、住民の利便性部分でも配慮が必要な部分
がある。荒砥沢線の除雪に関しては要望があったこ
とを執行部に提言してまいりたい。

志波姫

13

栗駒山の秋の観光シーズンは非常に人が来る。現
状はシャトルバスでの輸送を行なっているが、イワカ
ガミ平をロータリー化すれば、秋シーズンにシャトル
バスを出さなくて良いのではと思う。難しさはあると
思うが知恵を出してロータリー化した方が良いと思
う。

・方法としてロータリーにするなどで、どの程度緩和
されるかいろんな方面から検討が必要だ。いろいろ
な考え方で渋滞緩和を図るように訴えていく。
・国定公園ということでの難しいところもあったと考え
るが、県の関わりの部分もあるだろうと思う。後ほど
回答したい。

志波姫

14

陸前高田に県主体のキャンプ場ができたようだ。栗
原市の方でもキャンプ場の設置に県も一緒にキャン
プ場設置ができないか？
別件として、ホリニシのスパイスのご当地企画の打
診が栗原市にあったようだが、これは実施されな
かったようで登米市にて実施されている。先見の明
があるかどうかということになる。

陸前高田の件は新聞報道でもニュースで見ていた。
県と一緒にできるかはこれから市と協議しながら聞
いていかなければならない部分だと思う。産業建設
常任委員会で伊豆のリキャンプという企業が運営し
ているキャンプ場の調査を行った。市と一緒に行っ
ていた状態からリキャンプが市から独立して運営さ
れるということであった。運営企業が独自に運営で
きるような方式でやってほしいと思うし、市長も同様
の意見のようだ。

志波姫

15
高齢者の（安否を）確認しながら移動販売している。
高齢者は満足しているが、若い人の購入者が不満を
感じているようだ。

先日、移動販売車がスタートした。花山ネットワーク
を先進事例として対応したいという話も聞いている。
合併してから花山の人口は減っているが、山間地の
課題解決が栗原全体の課題解決につながる。事例
を市の方にも提言していきたい。
市内の中でも花山は人口が著しく減っている。山間
地を良くしないと栗原全体の改善はない。今後も事
例を参考にして強く要望をしていく。

花山

16

うちの近隣にも熊が来ている。柿の木などを狙ってき
ているようだ。県に相談したが、柿の収穫を促され
た。県ではその時捕獲の許可が下りなかった。結論
としては襲われないようにしないということだが、難し
いですね。

意見として承る。 花山

３　建設部関係　５件

№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

1

軽部通りの舗装があるようだ。道路直近の方からは
騒音の話がある。観光客目線だと喜ばれている。居
住以外の車両禁止や、速度規制などの議論はされ
ていないか。
道路ではなく公園という視点で車を通すというところ
が違うと思う。できれば残してもらいたい。

道路の景観はきれいである。建設課に意見を伝え
る。マルコー跡地は所有者が複数いて難儀してい
る。時間はかかるが前に進んでいる状況である。
軽部のタイル道路に関しては、補修と除雪車の課
題。障害者の方が歩きにくいなど課題が出てきた。
補修を継続するのも難しいことがあり舗装にするこ
ととなった。景観のメリットはあるが変更は難しいと
思われる。

栗駒

2
①瀬峰駅前の水害対策を農地の基盤整備場が終わ
るまでに終えるよう働きかけてほしい。
②線路ガード下の土砂撤去に向け頑張ってほしい。

①・②基盤整備事業までに終わらせるのは、難しい
と思うが、しっかり取り組んでいくよう市当局に伝え
る。

瀬峰
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令和５年度栗原市議会議会報告会における意見・要望事項

№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

3

鉄橋を上げないと、堤防のかさ上げができない仕組
みになっている。鉄橋の下流はかさ上げ工事が終了
しているが、上流は、鉄橋の関係で手つかずのまま
である。鉄橋を上げるには、莫大な経費がかかる事
から工事が止まっている。特別委員会を作って調査
研究をしてほしい。

議員間で協議してみる。 瀬峰

4
今年は豪雨が少なく、迫川の災害はなかった。豪雨
の災害の未然防止として、河川敷の支障木の撤去を
してほしいが。

・議会では、支障木の撤去を県や市に強く要望して
いる。さらに河川に堆積した土砂の撤去なども常に
要請している。
・迫川等の河川管理者は県である。繰り返し要請し
ていく。

鶯沢

5

国道4号バイパスの期成同盟会について知りたい。
仙台の河川国土整備局に問い合わせるとバイパス
開通が当初より遅れているとのことであった。早く、4
号バイパスが開通するように要望してほしい。

会長は市長で、副会長は議長となる。今年度は2回
の要望活動をしている。土地の測量が終わって、買
収が始まり7年度頃に着工できるのではないかとい
う見込みである。

志波姫
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1　市民生活部関係　３件

№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

1

去年の暮れに騒いだ、風力発電はその後どうなった
か。
山形に風力発電で利益を上げて村の財政の足しに
しているところもあるように聞く。景観だけの理由で
反対ではなく、地元で電気を作ることも考える必要が
あるのではないか。以前に、市として企業に役員を
出して進めてはどうか意見したこともある。

栗原・大崎の両市長が反対した後、風力発電は進
んでいない状況である。
地域の人たちの反対もあった。２００ｍ超えの風車
は道路の状況的に運べないなど条件をクリアしてい
ないところがあった。その後の動きは見られない。

栗駒

2
マイナンバーカードのひも付き問題が言われている
が、栗原市の状況はどうなっているのか教えてほし
い。(要望)

要望として承る。 一迫

3

病気の原因はウイルスであり、ウイルスが増殖する
には、３つの要因がある。「①身体を冷やす。」「②過
労になる。」「③ストレスをためる。」。これらの要因が
自己免疫力の低下につながり病気になる。議会は、
市民の命を守るために、このことを周知して欲しい。

議会報告会の「報告書」に記載したい。 鶯沢

２　教育部関係　１９件

№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

1
市内の小中学校の統廃合で、校旗はどのようになっ
ているのか。確認後は、報告してほしい。

小中学校の統廃合に伴い、校旗はそれぞれの小中
学校の校長先生から教育長へ、そして市長に返還
されている。市は、粗末には扱っていないはずであ
る。後ほど、管理状況を確認したい。

築館

2

閉校した小・中学校所蔵品に関する調査で、管財課
に管理を移管した上でピアノを売却したとあるが何台
のピアノを幾ら位で売却したのか。大事な財産だと思
うので知らせて欲しい。何台を売って幾らになったの
か。そのお金はどこの収入に入ったのか。

ピアノの売却した台数は44台で、金額は総額で762
万1,541円になる。ピアノを売却したお金は管財課に
入る。

若柳

3

小中学校の軽トラが古い。例えば花山は若柳の大目
小学校(西中では大岡のもの、築館は畑岡のものを
使っている)のもので初年度登録から２８年も経過し
たもので、天井から雨漏りがありガムテープで補修し
て使っている。登米市では１７年度の合併時から毎
年小中学校に１台ずつ軽トラが更新されていると聞
く。エアコンも当然なく、ボロボロで錆びている。年に
１台ずつ更新できないか要望したい。

要望として承る。 栗駒

4
城生野に作る予定の民俗資料館の内容について聞
きたい。現状はどのような進捗か。

旧富野小学校に収集されているものがあるが、まだ
整理段階で物が集まっている状況。
方向性はこれから決めていく段階。

栗駒

5

明治期の資料が教育委員会で収集したものが見当
たらないと聞く。地元の歴史を伝える上では、その時
代の資料が大事。個人所有のものもあるようで、どこ
かに収蔵しておくことで地域の歴史を保つ必要があ
る。東松島ではそういった資料のリストを作成して予
算をかけないで後世に伝えるような事業を行ってい
るようだ。岩ヶ崎の維新時代の資料は当時処分され
たが、まだ個人で残っている部分もある。栗原市でも
地域の歴史を残す取り組みをしてほしい。

議会でも町史編纂をするような提言をしたこともあ
る。今後も提言して参る。

栗駒

6

本日の報告会で、国指定史跡「伊治城」を「イジジョ
ウ」と読んだ。伊治城は「コレハリ」又は「コレハル」と
も読まれているが、視聴覚に障害のある人達に「議
会だより」の読み聞かせをしているが、議会としては
「伊治城」をどう読むのか。

築館富野地区の活性化協議会では「コレハリの里」
と題したイベントなど実施しているが、地区の歴史に
詳しい方から「コレハリ」・「コレハル」とも読むと聞い
ている。会場に居る文化財審議員の方から、県の遺
跡登録には「イジジョウ」となっているとの説明が
あったように、「イジジョウ」と読んでいいのでは。

高清水

令和５年度栗原市議会議会報告会における意見・要望事項

４　文教民生常任委員会所管　２２件
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令和５年度栗原市議会議会報告会における意見・要望事項

№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

7
小・中学校の学校再編が行われた経過と現状の説
明があったが、今後も、統廃合による学校の閉校は
あるのか。

当初の学校再編計画では、小学校は各地区に１校
としていたが、現状２校の地区もある。学校の統廃
合の計画は、現在の所、一切聞いていないが、令和
４年度、市の出生者数は２０４人となっていることを
考えると、少子化の進行に伴って、将来的には小・
中学校の再編計画は有りうると思われるが。

高清水

8
学校の所蔵品以外の書類関係・公簿等も保管し、活
用してほしい。

統合した学校に一部は引き継がれている。また、資
料等はデーター化を行い保管している。

一迫

9
公簿類や学校日誌は、学校の歴史を知るうえで大切
という研究者もいるので、連携して保管をしてほし
い。

持ち帰って、関係者と協議する。 一迫

10
閉校した金田小学校の跡地利用のアンケート調査が
行われているが、市で、太陽光発電事業を行い、そ
の収入の分、税金を下げてほしい。

学校の跡地利用については、教育施設、公共施
設、地域活用の順で検討し、それでも活用がない場
合は売却となっている。市の発電事業については意
見として市当局に伝える。

一迫

11

①学校再編が行われてから１０年以上たっている。
そのような中、コロナ感染症対策では、密が問題なっ
ているが、このような視点も含め学校再編の評価を
すべきではないか。
②金成の義務教育学校や幼保一体型施設の評価も
すべきである。

①・②意見要望があったことを市当局に伝える。 一迫

12
学校給食無償化は良いが、地産地消で地域食材を
使ってほしい。

コメは市内産100㌫になっている。野菜なども含め働
きかけていく。

瀬峰

13
報告では、民俗資料館の調査報告が抜けているが、
市内農家が持っている資料、農具などへの対応は。

旧富野小学校に、農具などは保管されている。同じ
ようなものが多数あることからどれを残し保管する
のか調査が必要である。

瀬峰

14

鶯沢地区には、城郭（館）の遺跡が３～４か所ある
が、一部の土塁などが、重機で破壊の跡が見られ
る。県や市に働きかけるなど、文化財の保護に努
め、今、城郭ブームだ。観光や地域の活性化につな
げては。

貴重な意見をいただいた。要望に応えるべき検討し
たい。

鶯沢

15
旧石器時代から近世までの遺跡が市内で550カ所ほ
ど確認されているとあるが、栗原には旧石器時代の
遺跡はあるのか？何処にあるのか。

旧石器時代は3万年前から1万6千年前までを旧石
器時代と言うそうだ。市内の主な遺跡は伊治城跡
（築館）、大久保遺跡（一迫）、御駒堂遺跡（志波
姫）、大穴山遺跡（花山）の4つが主な遺跡と言われ
ている。因みに栗原市内に人が住み始めたのは今
から約3万年前と考えられていると言う事で、当時の
人が使った石器や石器を作る際の破片等が発掘調
査によって見つかっている。

金成

16

栗原市史の編纂について。この一年間でどのように
進捗したのか。どのように変わったのか。栗原市議
会の会議録を見ると栗原市史の編纂についての答
弁は毎回検討する、取り組んでいる、計画を立てると
の連続だ。きちんと編纂していればもう発行出来てい
る。7年前の市長答弁で話した内容の町史編纂委員
会は立ち上げたのか。文化財保護審議会の意見は
聴取したのか。担当部署から編纂事業の計画書を
早急に市民に公表して欲しい。編纂事業についての
議題を教育委員会の会議で取り上げて欲しい。文教
民生常任委員会で調査事件として設定する事は可
能か。

詳細に色々なご意見、ご要望を頂いたが、ここで
今、私達の中で答えられる内容では無い為、持ち帰
り当局に伝え市民の皆さんに、出来るだけ早い時期
に理解して頂ける様に、説明の機会なども含めて担
当部局に要望する。

金成

17

金成の小中一貫校は良かったのか悪かったのか。
良かったのなら、瀬峰と高清水の学校再編の時に小
中一貫校にするべきでは無かったのか。もう少し面
白い議会を作って皆の意見を聞け。

小中一貫校の評価については議員だけの評価では
無く、市民の皆さんの評価もあるので簡単にここで
の回答は出来ない。

金成
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№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

18

伊治城関係で非常に重要な出土品があったが、重
要なものは多賀城に集約されてしまう。多賀城でな
く、市内の出土品は栗原市内の施設などで見れるよ
うにしてほしい。

要望として承る。 志波姫

19

花山で令和元年に6名出生したが花山幼稚園には１
名入っている。平成30年に生まれた５名は花山幼稚
園は３名、花山幼稚園には４名が在籍している状
況。保育所が花山にないために、保育所を別地区で
利用しており、そのまま幼稚園、小学校と別地区で
利用する状況となっている。花山に保育所がないこ
とが要因と考える。花山小学校は特任校となってい
るが、十分検討して統廃合など決める必要がある。
特任校の取り組みなども進めてほしい。宮城県は不
登校件数が多いので、花山の自然環境の中で勉強
してもらうなど。議員のみなさんにもご理解いただき
たい。

例えば私の住んでいる地域では55戸であるが、2件
に3人の状況で少子化が進んでいる現実がある。少
子化が続けば集落の消滅にもつながる。解決策が
現段階であるものでもないが、改めて議会で解決に
向けた取り組みを進めていきたい。これからもご意
見をいただければありがたい。

花山
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1　市民生活部関係　１件

№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

1
薪ストーブの灰の調査を以前は市から調査に来てい
たが、現在は来ていない。どういう状況か。

今は環境課に持ち込みでの対応となっている。市役
所から遠方の地域であれば、総合支所への持ち込
みにも対応ができるようだ。

花山

2　農林振興部関係　６件

№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

1
数年前に堆肥化処理施設の候補地が１０数か所あ
ると聞いていた。堆肥化処理施設を建設する見通し
はどうなっているのか。

現在、堆肥化処理施設の建設場所は未定だが、市
から栗駒地区の人達に候補地の報告を受けた。し
かし、決定には至っていない。

築館

2
市は保管しないで、堆肥化にこだわって処理をして
いくのか。

保管場所を決めてしまうと、最終処分場になり兼ね
ない。よって、保管していくという考えはない。

築館

3
大崎市などでは、８千ベクレル以下の汚染稲わらを
県外の業者で焼却しているようだ。栗原市は、焼却し
ないのか。

市内５か所に保管している汚染稲わらに対する市
の対応は、国の責任で処理すべきだと一貫してい
る。

築館

4

指定廃棄物の最終処分等に関して。まだ保管してい
るのだろうが、瀬峰に段差がある自分の田んぼが有
るので、そこで汚染稲わらを使いたいので引き取りた
い。瀬峰に344トンある分を、自分の田んぼで有効利
用したいので現地を見て欲しい。

汚染稲わらを自分で利用したいとの話だが、市の方
に今日の汚染稲わらの有効利用の話を伝え、どの
ような対応になるか後日連絡をする。

若柳

5

①汚染牧草の堆肥化は、仕方ないが野菜などには
使わないでほしい。
②堆肥化の経費も税金である。経費を考えると納得
できない。
③市民との情報共有が必要であるが、どうか。

①堆肥は、野菜ではなく、草地への還元を考えてい
る。牧草の放射能測定を行い、安全を確認する。
②市内には、汚染牧草を保管している農家の事を
考えると早期に処理したい。
③９月議会で一般質問があり、市長は稲わら保管
地域の方々との声を聴く機会を持つと回答してい
る。

一迫

6
汚染稲わらの件は何年も何も進んでいない。議会で
早く何とか解決して欲しい。

早く処理したいのは分かるが、8千ベクレル以上の
汚染稲わらについては県で保管しているが、市議会
としてはどうにもならないのが現状だ。できるだけ早
く処理を要請するしか無い状況だ。

金成

令和５年度栗原市議会議会報告会における意見・要望事項

５　指定廃棄物の最終処分等に関する調査特別委員会所管　７件
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1　議会関係　１件

№ 意見・要望事項等要旨 回答要旨 地区名

1
調査期間が１日から２日間になっているが、時系列
的な資料にしてもらうとわかりやすいのでは。(要望)

要望として承る。 一迫

令和５年度栗原市議会議会報告会における意見・要望事項

６　議会報告会運営調査特別委員会所管　１件
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